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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI  
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nelle sedute ordinarie di Senato Accademico del 16 febbraio e di Consiglio di 
Amministrazione del 28 febbraio 2023. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto. 
Nicoletta Fiorio 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Il 6 febbraio alla presenza del Rettore si è svolta presso la Sala «Emma Strada» dell’Ateneo la 

cerimonia di conferimento della laurea magistrale Honoris Causa in Ingegneria meccatronica 
all’imprenditore Luciano Bonaria, fondatore di SPEA – Sistemi per l’Elettronica e l’Automazione, 
un’affermata industria italiana leader a livello mondiale.  

- L’8 febbraio è stato firmato a Palazzo Civico, alla presenza del Rettore e del Sindaco l’Accordo 
triennale fra Città di Torino e Politecnico. Il Politecnico di Torino e il Comune di Torino intendono 
avviare una collaborazione, sia in attività di ricerca e di studio, sia di formazione e didattica, 
mettendo a fattor comune conoscenze e competenze specifiche e favorendo in tal modo 
l’efficienza delle azioni congiunte a beneficio della collettività. Il tema della transizione digitale e 
dell’implementazione delle tecnologie necessarie a garantirlo è centrale e costituisce obiettivo 
trasversale dell'intera organizzazione comunale e dell’Ateneo. 

- Il 9 febbraio, in occasione della Giornata Internazionale delle Donne e Ragazze nella Scienza, 
il Gender Research Coordination Group – GReG ha organizzato il primo workshop tematico, dal 
titolo «Gender in research», volto a mappare le attività di ricerca con prospettiva di genere al 
Politecnico.  

- Il 13 febbraio i Rettori dei quattro Atenei piemontesi - Bartolomeo Biolatti, Rettore dell'Università 
di Scienze Gastronomiche di Pollenzo, Gian Carlo Avanzi, Rettore dell’Università del Piemonte 
Orientale, Guido Saracco, Rettore del Politecnico di Torino, e Stefano Geuna, Rettore 
dell’Università degli Studi di Torino - hanno firmato l’Accordo della Rete delle Università 
Piemontesi per lo Sviluppo Sostenibile – RUS Piemonte, con cui le quattro Università 
confermano di essere allineate agli obiettivi della Strategia Regionale di Sviluppo Sostenibile 
(SRSvS) e di essere disponibili per un lavoro a fianco della Regione per portare il Piemonte sul 
percorso di transizione verso un nuovo modello di sviluppo. Alla firma era presente Matteo 
Marnati, Assessore della Regione Piemonte, con specifica delega ad Ambiente, Energia e 
Ricerca, con i connessi rapporti con Atenei. 

- Nella settimana 21- 24 febbraio il Rettore si è recato a Bogotà – Colombia per la sottoscrizione, 
unitamente al proprio omologo, del rinnovo fino al 2028 dell’accordo “double degree” tra il 
Politecnico di Torino e la Pontificia Università Javeriana Bogotà che coinvolge studenti 
d’Ingegneria e Architettura per laurea e laurea magistrale. 

- Il prof. Paolo Montuschi, Delegato del Rettore per le Tecnologie dell’informazione e l’Ing. Marco 
Oreglia, dirigente ISIAD, hanno illustrato al Consiglio di Amministrazione, al termine di un 
intenso periodo di lavoro sul tema, il percorso di definizione e attuazione delle Strategie di 
sviluppo per l’Information Technology di Ateneo 2023-25, presentando sinteticamente i macro 
obiettivi strategici (governance e organizzazione IT, didattica, ricerca, collaboration e postazioni, 
infrastrutture e service management e comunicazione). 

- Il Rettore ha fornito al Consiglio di Amministrazione un aggiornamento sul processo di 
transizione al 2° ciclo dei Centri Interdipartimentali che, seguendo alcune precise indicazioni di 
strategia e progettualità fornite dal Consiglio stesso, proseguiranno la loro attività fino alla 
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presentazione della relazione quinquennale al 15 marzo p.v. e alla pianificazione progettuale 
pluriennale al 15 aprile p.v. 

 
Tra i principali argomenti trattati e deliberazioni assunte: 
 
È stato oggetto di ratifica da parte del Consiglio di Amministrazione: 
 
- il D.R. n. 57 del 26.01.2023 avente ad oggetto l’approvazione dell’Addendum all’Accordo di 

partenariato per l’attuazione del programma “Partenariato della Conoscenza” (AID 11374) - 
Piattaforma 4 “Patrimonio culturale e turismo sostenibile”; 

- il D.R. n. 93 del 03.02.2023 avente ad oggetto l’approvazione delle modifiche dello Statuto della 
Società consortile a responsabilità limitata Consorzio per l’attuazione del progetto Divertor 
Tokamak Test DTT S.c. a r.l.  

 
In ambito del personale docente e ricercatore, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
 
- le seguenti chiamate: 

I FASCIA 
- Ada FERRI – DISAT 
- Sabrina GRASSINI – DISAT 
- Stefano MAURO – DIMEAS 
- Federico SMEACETTO – DISAT 
- Andrea TRIVELLA – DIMEAS 
- Jean-Marc Christian Francois TULLIANI – DISAT 

RTD-B 
- Patrizia BUSATO – DIST 
- Matteo DEL GIUDICE – DISEG 
- Paolo LAZZERONI – DENERG 
- Michel NOUSSAN – DENERG 
- Fiammetta VENUTI – DAD 

RTD-A 
- Tommaso BRADDE – DET 
- Emanuele GEMO – DET 
- David Orlando RODRIGUEZ DUARTE – DET 
 
- l’attivazione di 2 posizioni di I fascia deliberate dal DIGEP (ING-IND/17 e ING-IND/15) e 1 

posizione di I fascia deliberata dal DISMA (SECS-S/06) a valere sulla programmazione 2021-
2025; 

- l’attribuzione di 0,3 POM per 1 posizione di professore di I fascia al DIMEAS – SSD ING-IND/04 
e di 0,6 POM per 2 posizioni di professore di I fascia al DISAT – SSD ING-IND/25 e CHIM/07): 
con la previsione che per ogni posizione in caso di chiamata di candidati esterni il differenziale 
di 0,7 POM sarà coperto a valere sulle risorse libere già assegnate Dipartimento; 

- l’attribuzione, per il perseguimento di finalità strategiche di Ateneo, di 0,3 POM per 1 posizione 
di professore di I fascia al DIGEP – SSD ING-IND/35 e di 0,7 POM per 1 posizione di professore 
di II fascia al DAUIN – SSD SPS/08; con la previsione che per ogni posizione in caso di chiamata 
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di candidati esterni il differenziale di 0,7 POM sarà coperto a valere sulle risorse libere già 
assegnate Dipartimento; 

 
Ancora in tema di personale, è stato fornito in Consiglio di Amministrazione dalla Prorettrice 
prof.ssa Laura Montanaro un aggiornamento periodico sull’avanzamento lavori svolti dalla 
Commissione istruttoria di ateneo per le chiamate dirette che ha ricevuto e analizzato nuove 
candidature a livello di macrosettore. È stata inoltre presentata la nuova stesura della pagina web 
esplicativa della procedura di “direct call” per professori di prima e seconda fascia e del form da 
compilare a cura del candidato. La procedura sarà riaperta a metà marzo per la presentazione di 
nuove candidature. 
 
Infine, sempre in tema di personale, il Consiglio di Amministrazione ha deliberato l’autorizzazione 
alla Delegazione di Parte Datoriale alla sottoscrizione definitiva dell’“Accordo Integrativo 
sull’erogazione dei Fondi per il trattamento accessorio ex artt. 63 e 65 del personale tecnico 
amministrativo – anno 2022”. 
 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, il Senato Accademico, con il parere favorevole del 
Consiglio di Amministrazione espresso nella seduta del 26 gennaio scorso, ha approvato 
l’aggiornamento del Regolamento Didattico di Ateneo (RAD) per adeguamento normativo alle 
disposizioni sulla contemporanea iscrizione a due corsi di studio e sulla composizione della 
commissione giudicatrice dell’esame finale delle lauree professionalizzanti. 
 
Il Senato Accademico inoltre ha approvato: 
- l’attivazione di un nuovo ciclo del Progetto Intraprendenti – Percorso per Ingegneri, Architetti, 

Pianificatori, Designer Innovativi – per la coorte 2023/2024. 
- l’apertura della sessione straordinaria primaverile 2023, per tutti gli esami, a tutti gli studenti 

turchi e siriani iscritti all’a.a. 2022/23. 
 
Il prof. Sebastiano Foti, Vice Rettore per la didattica, ha fornito al Senato Accademico 
un’informativa relativa alla gestione in deroga delle regole per il superamento dell’esame di lingua 
inglese degli studenti con special needs quali disturbi specifici dell’apprendimento, disabilità e 
bisogni educativi speciali).  
 
Sempre in tema di didattica di I e II livello il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
- il posticipo al 31 luglio 2023 del versamento della II rata della contribuzione studentesca per le 

studentesse e gli studenti con cittadinanza siriana e turca iscritte/i all’a.a. 2022/23, non 
applicando la maggiorazione attualmente prevista dalla Guida alla contribuzione studentesca 
2022/23 per la presentazione della richiesta di riduzione della contribuzione oltre i termini per la 
summenzionata tipologia di studenti; 

- l’attivazione della coorte 2023/24 del Progetto Intraprendenti con un budget complessivo di 
spesa pari a € 350.000. 

 
In tema di dottorato di ricerca il Consiglio di Amministrazione con il parere favorevole del Senato 
Accademico ha approvato: 
- la re-istituzione del corso di dottorato di ricerca nazionale in Intelligenza Artificiale – area 

Industria 4.0 per tre cicli (39, 40, 41), con sede amministrativa presso il Politecnico di Torino; 
- che si proceda alla negoziazione delle nuove Convenzioni di istituzione e di funzionamento del 

corso di dottorato di ricerca nazionale in Intelligenza Artificiale - area Industria 4.0  
 

 
Sul tema Master e Formazione Permanente il prof. Paolo Neirotti, Direttore della Scuola di Master e 
Formazione Permanente, ha presentato al Senato Accademico e al Consiglio di 
Amministrazione la relazione sull’anno 2022 della Scuola analizzando in primo luogo l’andamento 
economico in forte crescita nell’ultimo anno accademico (2,6 milioni di euro di ricavi, 30 iniziative in 
portafoglio tra Master specialistici e corsi di alta formazione permanente), anche grazie alla 
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ripartenza di 5 Master in Alto Apprendistato e alla moltiplicazione di iniziative di formazione 
permanente, trainata dall’attivazione di nuovi Master specialistici. Decisamente rilevanti sono i 
Master con contenuti legati ad ambiente e infrastrutture, sostenibilità (elettrificazione), 
digitalizzazione e di formazione per ruoli executive (imprenditori e manager). La crescita del fatturato 
è accompagnata da una lieve riduzione del numero di studenti immatricolati; pertanto crescono 
iniziative rivolte a classi più piccole. Si segnala anche un aumento delle partnership nel 2022-23 
(ILO, Istud-Cottino, UniTO) e il consolidamento della partnership con CUOA e il sistema locale delle 
imprese (continua il percorso «Imprenditorialità e management per il 2030», giunto alla terza 
edizione erogata a partire dal 2021).  
 
In tema di Incentivazione dell’attività di ricerca in progetti e programmi internazionali dell’Ateneo, a 
seguito della conclusione di 15 progetti comunitari e internazionali, il Consiglio di Amministrazione 
ha approvato l’assegnazione di una quota di incentivazione a titolo di compensi al personale dei 
dipartimenti DAUIN, DENERG, DET e DISAT che ha collaborato ai progetti comunitari e che ha 
contribuito a maturare tali risorse per un ammontare complessivo di € 870.782,21. 
 
Nell’ambito degli indirizzi strategici relativi alle azioni per l’attrazione di ricercatori dall’esterno, è stata 
infine presentata al Consiglio di Amministrazione un’analisi delle azioni da intraprendere e già 
intraprese dopo l’istituzione a novembre 2022 dell’Ufficio Attrazione e Ambiente della Ricerca 
l’inserimento in Ateneo di ricercatori provenienti dall’estero, traendo spunto anche dall’operato di 
varie università straniere. Allo stesso modo, sono state analizzate le strategie di attrazione di 
professori di chiara fama dall’estero attraverso canali di comunicazione quali il form online per le 
chiamate dirette, puntando alla più ampia diffusione dell’iniziativa sul sito di Ateneo, siti dedicati, 
piattaforma europea Euraxess, riviste scientifiche di settore, conferenze e convegni scientifici, 
pubblicizzazione verso piattaforme, associazioni e conferenze su “donne nella scienza”, utilizzo del 
canale LinkedIn. 
 
In relazione al tema Edilizia, il prof. Alberto De Marco, Time&Cost Program Manager del Program 
Management Team, con il supporto della dirigente PROGES dott.ssa Concetta Di Napoli e della 
dirigente PIFIC ing. Paola Miraglio, ha fornito al Consiglio di Amministrazione un aggiornamento 
sui dati relativi ai costi di gestione e di manutenzione (utilities, service, assicurazioni, manutenzione 
ordinaria) delle sedi metropolitane e decentrate dell’Ateneo, con un confronto tra la situazione attuale 
e quella che si avrà al completamento del Piano di Sviluppo Edilizio dell’Ateneo, che prevede oltre 
alle nuove costruzioni (Learning Center, Digital Revolution House, To Expo, Mirafiori 2, corso 
Marche, Casa del Welfare e Maniche Sud), anche alcune importanti opere per rendere efficienti dal 
punto di vista energetico le costruzioni attuali. 
 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione ha approvato:  
- la convenzione per la collaborazione scientifica tra il Politecnico di Torino e l’Accademia delle 

Scienze di Torino; 
- la convenzione per il mantenimento delle stazioni permanenti GNSS (Global Navigation Satellite 

System) della Regione Piemonte facente parte del servizio di posizionamento interregionale 
Piemonte-Lombardia; 

- l’accordo Quadro di collaborazione strategica di Ateneo nell’ambito delle attività del Learning 
Center del Politecnico di Torino tra il Politecnico di Torino e la Fondazione Giovanni e Annamaria 
Cottino; 

- l’accordo di Partnership tra Politecnico di Torino e Accenture S.p.A. per attività di ricerca, 
sviluppo e innovazione nelle aree dell’Ingegneria e dell’Architettura e del Design; 

- l’accordo fra Pubbliche Amministrazioni ex Art.15 della L. 241/1990 Attuativo dell’Accordo 
Quadro tra il Comune di Torino e il Politecnico di Torino stipulato in data 9.2.2023; 

- la richiesta di adesione istituzionale all’Associazione italiana per la promozione e lo sviluppo 
della didattica, dell’apprendimento e dell’insegnamento in università-AsdUni. 

 
Con riferimento al monitoraggio periodico delle partecipazioni in merito al Consorzio 
Interuniversitario Istituto Nazionale Per Le Ricerche Foniatriche (i.n.r.f.) G. Bartalena, al Consorzio 
Interuniversitario Elmo e all’Associazione Scuola Internazionale dell’Acqua per lo Sviluppo 
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Hydroaid, il Consiglio di Amministrazione ha deliberato che i Dipartimenti coinvolti (DENERG – 
DIMEAS – DIATI) si esprimano formalmente attraverso i propri organi dipartimentali competenti 
circa la volontà o meno di mantenere la partecipazione negli enti sopra menzionati, assumendosi i 
costi eventualmente derivanti da un esito negativo delle attività degli enti e da ulteriori risultati di 
esercizio negativi. 
 
La prof.ssa Giuliana Mattiazzo, Vice Rettrice per il Trasferimento Tecnologico e Presidente della 
Commissione Spin off, ha presentato in Consiglio di Amministrazione la situazione aggiornata di 
tutti gli Spin Off del Politecnico che sono stati avviati dal 2004 ad oggi soffermandosi sulle 
caratteristiche necessarie alla loro istituzione e operatività. Si rileva che dal punto di vista della 
valutazione degli stessi, sotto il profilo sociale, economico e culturale risultano elementi positivi: oltre 
al fatturato e al valore economico delle imprese, anche la capacità di creare occupazione e generare 
crescita sociale e culturale. Le società a responsabilità limitata e per azioni nate e riconosciute come 
Spin Off del Politecnico di Torino sono 75; quelle attive ad oggi sono 41. 
 


